



**08 DE OCTUBRE, 2020  
PRIMERAS PLANAS**



Fracasa Pemex en exploración



Frenan desaparición del fondo para la salud



Aprueba el Senado la consulta de juicio a ex presidentes



Hace politiquería con el agua el gobierno de Chihuahua: AMLO



Arman bloque contra fin de fideicomisos



Las bancarrotas por deudas, "inevitables", diagnostica Carstens



Se cuadruplicaron en 2019 créditos fiscales no cobrados



Guanajuato y CDMX, en top 10 de desapariciones



Advierte Carstens de bancarrotas por la crisis



Empleo formal resiste ante COVID; se achica menos la economía



Pierde rentabilidad el Indep; cuesta 30% más y destina a pueblo 10% menos



Mario Molina deja un legado inconmensurable



Rescatan diputados el fondo de salud



Extinguen los 109 fideicomisos: incluido Fonden



El nuevo control



Diputados pactan y finiquitan fideicomisos



Fallece el Premio Nobel de Química Mario Molina 1943-2020



Fonden "caja chica" de corruptos



Pensar la universidad



# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **IPN llama a atenderse a tiempo (El Sol de México, p. 9)**
- **Más de 200 actividades ofrece el librofest de la UAM (La Crónica, p. 15)**
- **CONTU podría llamar a paro nacional por crisis de universidades (Diario de Xalapa.com.mx)**
- **Morenistas se suman a rescate de fideicomisos (Eje Central, p. 1 y 4)**
- **Morena se divide (Reporte Índigo, p. 15)**
- **Fonden, una “caja chica”, dice AMLO (El Economista, p. 4)**
- **Aprueba la Cámara de Diputados en lo particular, con cambios, el dictamen en materia de fideicomisos (Comunicación Cámara de Diputados.gob.mx)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Apoyo a víctimas indirectas (Reporte Índigo, p. 22)**

## SNTE/CNTE

- **Cumple 6 días el bloqueo a vías (24-Horas, p. 13)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/20	1	9

**PANDEMIA**

## **IPN llama a atenderse a tiempo**

Académicos del Instituto Politécnico Nacional llamaron a la población a acudir a su médico en caso de presentar cualquier síntoma de enfermedad respiratoria, y así evitar posibles complicaciones.

“La atención (...), aunada a estudios de tomografía del tórax, son imprescindibles para el diagnóstico oportuno de Covid-19, pues permiten apreciar cambios pulmonares característicos de la neumonía, así como afecciones cardíacas, aún en pacientes asintomáticos y/o pruebas negativas de detección del SARS-CoV-2, por lo que son muy útiles para detectar la enfermedad y valorar la gravedad del daño pulmonar”, dijo Guillermo Prado. **Alejandro Suárez**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/20	1	15

[ Eleane Herrera Montejano ]

## HABRÁ TALLERES, PRESENTACIONES DE LIBROS Y EXPOSICIONES Más de 200 actividades ofrece el Librofest de la UAM

◆ Querétaro será estado invitado de honor en la 7ª Feria del libro, Librofest, organizada por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) con el propósito de mostrar los libros como artefactos bondadosos y acercar al público general la producción de conocimiento académico que se hace dentro de esta institución. Ofrecerá 60 stands virtuales para adquirir publicaciones a precios espectaculares, y más de 200 actividades gratuitas entre presentaciones de libros, talleres, cursos y exposiciones, que se transmitirán del 19 al 30 de octubre

a través de diversas plataformas digitales.

“México avanzó cerca de seis años en el ámbito del uso de las tecnologías en tan solo 3 o 4 meses. Estamos apostando a lo más avanzado en el ámbito de uso profesional. El formato en que se va a desarrollar esta feria es digital. El público podrá entrar en una realidad virtual en la que acceder a las guías cibernéticas, entrar a los diferentes stands de patrocinadores de cuerpos editoriales, ver los títulos y comprar si así

es su deseo. Van a poder ver otro tipo de actividades en un mundo digital. Para ello, la UAM no ha escatimado en esfuerzos y recursos para que este evento sea lo que esperamos y marque un hito en este tipo de presentaciones digitales”, dijo el doctor Oscar Lozano Carrillo, rector de la Unidad UAM Azcapotzalco. Este año, el festival girará en torno a la temática Ciencia y sociedad en tiempo de emergencia, por lo que tratará las aportaciones de la academia en este con-

texto y habrá mesas relacionadas con educación a distancia, salud mental y estrés.

Por otro lado, el programa académico se compone de 12 actividades. Integra conferencias sobre urbanismo, origen y evolución de la educación virtual y tendencias de la educación superior a distancia en México o Heroínas mexicanas en la era del COVID 19; talleres de acceso gratuito donde expertos compartirán sus experiencias con el Arte y Cultura de Paz; un taller de grabado

Impartido a mujeres en el Centro Penitenciario de San José el Alto en Querétaro; y mesas redondas sobre la escritura del Rock en México, paternidades tempranas y violencia en el noviazgo, la lectura académica y lúdica, y los libros a través de los medios electrónicos, entre otros temas.



Los talleres y cursos estarán disponibles en [librofest.mx](http://librofest.mx) y podrás inscribirte a través de [librofest@azc.uam.mx](mailto:librofest@azc.uam.mx). Para más detalles consulta [Librofest.com](http://Librofest.com) y redes sociales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/20	LOCAL	<a href="http://WWW.DIARIODEXALAPA.COM.MX">WWW.DIARIODEXALAPA.COM.MX</a>

CONTU podría llamar a paro nacional por crisis de universidades

Xalapa, Ver.- La Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios (CONTU), no descartó que nuevamente se vuelva a convocar a un paro nacional, ya que la Federación les respondió que no habrá recursos extraordinarios para apoyar a las universidades que están en crisis financiera y que incluso, ya no tendrán para el pago de salarios y prestaciones de las quincenas de octubre, noviembre y diciembre.

El secretario general de la Confederación, Enrique Levet Gorozpe, explicó que si bien es cierto en este momento son 10 las universidades que están en una situación de urgencia, de no mejorar los subsidios por parte del gobierno Federal, a través de fondos extraordinarios, para el 2024 serán 35 las universidades que enfrenten la misma situación de crisis económica.

Explicó que esas universidades que se encuentran en una grave situación son: la Universidad Autónoma de Zacatecas, la Autónoma de Nayarit, la del Estado de México, Morelos, Michoacán, Tabasco, Chiapas, Sinaloa, Baja California Sur y Oaxaca.

“Hay alrededor de 10 universidades que están en una situación de crisis financiera que evidentemente propiciará un conflicto de carácter laboral al no pagar salarios y prestaciones, lo cual representaría una violación al Contrato Colectivo de Trabajo y los derechos de los trabajadores y esto daría pie a una inconformidad generalizada y que la CONTU realice acciones más enérgicas para encontrar la solución a los problemas”, subrayó.

Asimismo, sostuvo que el jueves 15 de octubre se llevará a cabo una asamblea general de la CONTU de manera virtual, en donde se fijará una estrategia, así como las acciones que consideren más convenientes para resolver este problema.

“No descarto (el paro) porque la situación de este año es más complicada que la del año pasado. Hay universidades que tienen problemas serios y no hay una respuesta positiva para la solución de los problemas de las universidades, entonces esto nos lleva a repensar las estrategias, sobre todo por la pandemia, decidir qué sería lo conveniente”, remarcó.

Asimismo, expuso que la CONTU seguirá privilegiando el diálogo hasta el máximo, pero al sentir que se agote dicho recurso, tendrán que recurrir a otro tipo de medidas que les permitan salvar esta situación.



**DIARIO XALAPA**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/20	LOCAL	<a href="http://WWW.DIARIODEXALAPA.COM.MX">WWW.DIARIODEXALAPA.COM.MX</a>

Expuso que durante la reunión celebrada este martes con el subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro, le expusieron el panorama de las universidades, pero su respuesta fue que no había recursos.

“Nos dijo que los recursos deben buscarse en los gobiernos de los estados y que deben ser los gobernadores los que deben resolver los problemas deficitarios de las universidades, que la Federación no tiene recursos y, sobre todo, se entiende que, en estos momentos en donde no hay posibilidades de financiamiento federal, no se cumplirá con la gratuidad y la obligatoriedad para recibir educación superior de tantos jóvenes que aspiran a una carrera universitaria”, lamentó.

<https://www.diariodexalapa.com.mx/local/contu-podria-llamar-a-paro-nacional-por-crisis-de-universidades-xalapa-veracruz-5857730.html>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/20	2	1 Y 4

## Morenistas se suman a rescate de fideicomisos

**DIPUTADAS** de Morena se oponen a la desaparición del Fonden y de los apoyos a ciencia y tecnología

Manuel Lino González  
manuel.lino@losintangibles.com

El debate en la Cámara de Diputados sobre la extinción de fideicomisos está lejos de terminar. Este miércoles, la mayor parte de las reservas buscaban defender el Fondo de Desastres Naturales (Fonden) y los fideicomisos relacionados con ciencia y tecnología, temas en los que, incluso, se escucharon voces de diputadas de Morena que diferían con el dictamen e invitaban a votar en contra de la extinción de estos recursos.

La diputada Lorena del Socorro Jiménez, de Morena, presentó tres reservas, alegando que "no existe una justificación válida para la abrogación" de la ley que sustenta al Fonden. Por su parte, Tatiana Clouthier, también de Morena, presentó cuatro reservas y destacó que no se hizo caso al parlamento abierto. "La oposición perdió en las elecciones pasadas porque cerraron sus oídos a la sociedad. No hagamos lo mismo", dijo. **Pág. 4**

# Fonden, tecnología y ciencia traban debate

**-LA OPOSICIÓN** perdió en las elecciones pasadas "porque cerraron sus oídos a la sociedad. No hagamos lo mismo", dijo la diputada de Morena, Tatiana Clouthier

MANUEL LINO GONZÁLEZ  
manuel.lino@losintangibles.com

Al cierre de esta edición, continúa en el pleno de la Cámara de Diputados la discusión sobre el decreto que propone reformar 17 leyes y abrogar otras dos para permitir la extinción de 109 fideicomisos, mismo que fue aprobado el jueves pasado en lo general y del que se están discutiendo aún algunas de las 398 pro-

puestas de modificación.

La discusión de hoy es continuación de la del jueves pasado, que se interrumpió cuando los diputados de oposición tomaron la tribuna como protesta por la inclusión, por parte del grupo parlamentario de Morena, de una propuesta que no había sido incluida en el dictamen original. La sesión de hoy inició tras el retiro de dicha propuesta.

La mayor parte de las reservas que se presentaron buscaban defender el Fondo de Desastres Naturales (Fonden) y los fideicomisos relacionados con ciencia y tecnología, temas en los que incluso se escucharon voces de diputadas de Morena que diferían con el dictamen e invitaban a votar en contra de la extinción de estos fideicomisos a pe-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/20	2	1 Y 4

sar de contradecir a su partido.

Lorena del Socorro Jiménez, de Morena, presentó tres reservas alegando que "no existe una justificación válida para la abrogación" de la ley que sustenta al Fonden, que "no nos han dicho dónde van a quedar los recursos" y que éstos "no se pueden dejar a la discrecionalidad de ya quién sabe quién, mejoremos, fiscalicemos y conservemos el Fonden", concluyó la morenista.

Por su parte, Tatiana Clouthier, también de Morena, presentó cuatro reservas, en su presentación pidió prudencia, destacó que no se hizo caso al parlamento abierto. "Analicemos el cambio para generar un esquema mejor, pero hagámoslo con calma", dijo e incluyó en esta petición al Fidecine, la Ley de General de Víctimas y señaló que extinguir los fondos relativos a innovación e investigación científica en medio de la pandemia "es meterse un balazo en el pie".

Clouthier aseguró a sus compañeros de partido que la oposición perdió en las elecciones pasadas "porque cerraron sus oídos a la sociedad. No hagamos lo mismo".

La sesión transcurría lenta porque tras cada presentación se preguntaba a los diputados si estaban dispuestos a

discutir la propuesta. Casi invariablemente se votó por no discutir. Cuando se dudó del conteo a ojo de estas votaciones, el pleno pasó una hora y media organizando una votación y llevándola a cabo. En las demás votaciones se aceptó el conteo a ojo.

Después de algunas presentaciones para que no desaparecieran los fideicomisos de Financiera Rural y el Fidecine, y tras un minuto de silencio por el recién fallecido Mario Molina, único premio Nobel de ciencias mexicano, inició la discusión de los fideicomisos de ciencia y tecnología.

"Que permanezca vigente la ley de ciencia y tecnología" pidió Lidia García Anaya, de Morena y recordó que "el presidente dijo públicamente que no estaban incluidos en la extinción... ¿Mentimos?".

También señaló que los centros públicos de investigación "importan porque generan conocimiento útil y recursos humanos", y que los fideicomisos "no le cuestan al erario, solo lo complementan... "No es posible que digamos que primero los extinguimos y luego los analizamos, debe ser al revés". ●

**ReporteIndigo**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/20	1	15

# MORENA SE DIVIDE

**Durante el debate en la Cámara de Diputados, diversos legisladores de Morena se opusieron a la desaparición de los fideicomisos, pues acusan que esta decisión traerá más problemas que beneficios**

**POR YVONNE REYES**

yvonne.reyes@reporteindigo.com

**T**ras una prolongada sesión en la Cámara de Diputados, con el voto de la mayoría de Morena y sus aliados del PES y del PVEM, se concluyó con la extinción de 109 fideicomisos públicos.

Todos ellos, con excepción de los relacionados con la ciencia y tecnología, desaparecerán en un plazo de 30 días, una vez que se concluya todo el proceso legislativo. En cuanto a los dos primeros, se extinguirán en el mes de junio del próximo año.

La mayoría parlamentaria de Morena aceptó retirar su reserva al dictamen sobre extinción de fideicomisos con el que pretendía disponer de los casi 100 mil millones de pesos del fondo Protección contra Gastos Catastróficos y que generó polémica y confrontación con la oposición, sin embargo el diputado Iván Pérez Negrón, amenazó con presentar una iniciativa de reforma a la Ley General de Salud la siguiente semana para disponer de dichos recursos.

Al respecto, el panista Jorge Luis Preciado, advirtió que no aceptan las amenazas de los morenistas.

“Lo que no aceptamos es que amenacen con reformar la ley para después dejar sin dinero a los niños con cáncer, eso no se puede hacer”, expresó el panista. Durante el debate, un grupo de



FOTO: CUARTOSCURO

**En la Cámara de Diputados** los legisladores de Morena presentaron posturas encontradas respecto a la desaparición de 109 fideicomisos.

las cuales buscaban salvar algunos fondos, entre ellos el de Cultura, Fonden y Ciencia y Tecnología. Su aliado, el PT, también hizo varias reservas para que se mantuviera el Fondo Nacional de Desastres, pero todas fueron rechazadas.

Tatiana Clouthier, lamentó que no haya habido un análisis pormenorizado de cada uno de los fideicomisos para cancelar solo los que tuvieran malos manejos.

“Me parece que la eliminación de todos los fideicomisos es una falsa salida al problema que hoy enfrentamos, por una parte, el dinero que proveerá esta extinción resulta muy pequeño para resolver los problemas económicos actuales. Por otro lado, se pondrán en riesgo fondos que son fundamen-

todo el fondo previsto para la Ley General de Víctimas”.

Lorena Villavicencio indicó que en todo caso se deberían mejorar los mecanismos de fiscalización y rendición de cuentas.

El petista Gerardo Fernández Noroña calificó como un error eliminar todos por igual cuando hay algunos fideicomisos que son fundamentales.

Tampoco prosperó ninguna de las reservas presentadas por los diputados del bloque opositor, entre ellos el de la priista Laura Barrera Fortoul, que proponía uno relativo a la Ley General de Protección Civil para mantener el Fonden.

“No permitamos la desaparición de la estructura jurídica que protege los derechos de los



**La eliminación de todos los fideicomisos es una falsa salida al problema que hoy enfrentamos, de hacerlo nos estamos metiendo un balazo en el pie, pues se pondrán en riesgo fondos que son fundamentales para la operación de ciertas instituciones y sobre todo el fondo**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/20	1	4

### Fonden, una "caja chica", dice AMLO

El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que la desaparición de los fideicomisos no es ninguna injusticia, por lo que la polémica —dijo— es por afectar intereses creados.

En este contexto y ante el paso del huracán *Delta*, el mandatario justificó la desaparición del Fondo de Desastres Naturales (Fonden) "porque hay elementos para sostener que era una especie de caja chica, ni tan chica, para funcionarios que compraban de todo, aprovechando que había una emergencia, sin licitar, a precios elevadísimos", aseveró.  
(Maritza Pérez)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/20	COMUNICACIÓN	COMUNICACIONNOTICIAS.DIPUTADOS.GOB.MX

Aprueba la Cámara de Diputados en lo particular, con cambios, el dictamen en materia de fideicomisos

La Cámara de Diputados aprobó, en lo particular, con cambios, el dictamen que reforma diversas disposiciones de distintas leyes en materia de fideicomisos.

Para la discusión del dictamen de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, relativo a fideicomisos, y enviado al Senado de la República para sus efectos constitucionales, se reservaron 398 propuestas de modificación a todos los artículos del dictamen, incluyendo los transitorios.

Las votaciones fueron las siguientes: Ley para la Protección de Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, en términos del dictamen y con la modificación al artículo 48, por 227 votos a favor, 6 abstenciones y 164 en contra.

Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, Ley General de Protección Civil y Ley de Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y los Municipios, en términos del dictamen y con las modificaciones aceptadas por la Asamblea, por 226 votos a favor, una abstención y 173 en contra.

Ley Orgánica de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, por 216 votos a favor, nueve abstenciones y 172 en contra.

Ley de Ciencia y Tecnología, en términos del dictamen y con la adición del artículo 54, por 216 votos a favor, ocho abstenciones y 174 en contra.

Ley General de Cultura Física y Deporte, en términos del dictamen y con la modificación del artículo 116 aceptada por el Pleno, por 229 votos a favor, una abstención y 168 en contra.

Ley Federal de Cinematografía, y Ley Federal de Derechos, en términos del dictamen, por 230 votos a favor, una abstención y 167 en contra.

Ley General de Cambio Climático, en términos del dictamen, por 223 votos a favor, siete abstenciones y 165 en contra.

Ley General de Víctimas, en términos del dictamen, por 221 votos a favor, cuatro abstenciones y 168 en contra.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/20	COMUNICACIÓN	COMUNICACIONNOTICIAS.DIPUTADOS.GOB.MX

Ley General que crea el Fideicomiso que Administrará el Fondo de Apoyo Social para Ex Trabajadores Migratorios Mexicanos, en términos del dictamen, por 228 votos a favor, cinco abstenciones y 162 en contra.

Artículo Décimo Tercero Transitorio del decreto, que se refiere al Fondo Metropolitano, con la modificación aceptada por la Asamblea, por 238 votos a favor, ninguna abstención y 155 en contra.

Artículo Décimo Cuarto Transitorio, relativo al Fondo Minero, en términos del dictamen, por 236 votos a favor, una abstención y 150 en contra.

Ley de Cooperación Internacional para el Desarrollo; Ley de Hidrocarburos; Ley de la Industria Eléctrica; Ley Aduanera; Ley Reglamentaria del Servicio Ferroviario; Ley del Fondo Mexicano del Petróleo para la Estabilización y el Desarrollo; Ley de Bioseguridad de Organismos Genéticamente Modificados; Transitorios del dictamen, en términos del dictamen y con las modificaciones aceptadas por el Pleno, por 239 votos a favor, cuatro abstenciones y 145 en contra.

<http://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprueba-la-camara-de-diputados-en-lo-particular-con-cambios-el-dictamen-en-materia-de-fideicomisos#gsc.tab=0>



ReporteIndigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/20	1	22

#COVID-19

# APOYO A VÍCTIMAS INDIRECTAS

POR LUZ RANGEL  
@LuzGrimaldy

**E**n Nuevo León han fallecido 3 mil 806 pacientes por COVID-19, de acuerdo con la conferencia de prensa de actualización de casos del miércoles 7 de octubre. La pandemia llegó al estado que gobierna Jaime Rodríguez el 11 de marzo y, desde entonces, los decesos no se han detenido.

Un día antes, el secretario de Salud, Manuel de la O Cavazos, rechazó cambiar de metodología para reportar muertes por asociación epidemiológica y casos de coronavirus, como el Gobierno de México a nivel federal. Argumentó que la entidad tiene certeza en las cifras por las más de 211 mil pruebas que ha aplicado.

Del total de decesos, 38 por ciento son de mujeres y 62 por ciento de hombres. Pero las víctimas no nada más son números y no sólo se trata de aquellas que quedan sin vida. En el Congreso de Nuevo León hay propuestas en favor de familiares que han perdido a una persona a causa del coronavirus.

El diputado de Movimiento Ciudadano (MC), Luis Donaldo Colosio Riojas, busca que los trabajadores tengan derecho al luto. El 23 de septiembre fue aprobada por unanimidad la iniciativa de reforma al artículo 132 de la Ley Federal del Trabajo que presentó.

## En el Congreso de Nuevo León existen propuestas en favor de familiares que han perdido a una persona a causa del coronavirus como la del derecho al luto, la condonación de actas de defunción y becas para niñas y niños cuyos padres fallecieron

Así, los empleadores tienen la obligación de otorgar mínimo tres días posteriores al fallecimiento de un familiar de primer grado, por consanguinidad o afinidad, para ausentarse con goce de sueldo. El coordinador de la bancada emicista planteó esta licencia también en la Ley del Servicio Civil del Estado de Nuevo León al evidenciar un rezago de su reconocimiento.

“Quedando a consideración del patrón o del contrato colectivo de trabajo, otorgar más tiempo para que el trabajador se recupere del fallecimiento de su familiar”, mencionó en el Pleno del recinto legislativo.

El derecho al luto es independiente a la designación de beneficiarios como esposa, concubina,



Manuel de la O rechazó aplicar la metodología federal.

### El PRI por condonación de actas y becas educativas

Dos diputados del Partido Revolucionario Institucional (PRI) también han hecho propuestas para los familiares que han perdido a una persona a causa del coronavirus.

En la sesión del martes 6 de octubre, el legislador Álvaro Ibarra Hinojosa exhortó al Gobierno de Nuevo León a que condone el pago de la inscripción y expedición de actas de defunción a quienes hayan

hijos o padres para reclamar las prestaciones que generó el trabajador que murió.

### Recuento COVID-19

Estas son las cifras totales de la pandemia en Nuevo León actualizadas al 7 de octubre



**68,979**  
casos confirmados



**3,806**  
defunciones



**53,066**  
pruebas negativas



**835**  
sospechosos



**Reporte Indigo**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/20	1	22



fallecido por la pandemia de COVID-19.

“Es oportuno que como representantes populares velemos porque los ciudadanos, además de todo lo que deben de sufrir por los estragos de esta pandemia, no tengan un cargo excesivo al momento de perder a un ser querido y que un fallecimiento por esta enfermedad no se vuelva un tema recaudatorio”, expuso en tribuna.

De acuerdo con el Registro Estatal de Trámites y Servicios (RETyS), el pago de Derechos del Acta Certificada de Defunción es de 52 pesos. El costo de inscribir en la Institución del Registro Civil la Defunción es variable, pues va desde 407 hasta 727 pesos. Las tarifas están basadas en las cuotas aprobadas por el Congreso y fueron publicadas en el periódico oficial mediante la

**El derecho al luto es independiente a la designación de beneficiarios para reclamar las prestaciones que generó el trabajador que murió**

Ley de Hacienda para el Estado y Municipios de Nuevo León.

Los diputados aprobaron por unanimidad el punto de acuerdo y añadieron que el beneficio también se aplique a los decesos de personas con neumonía atípica.

El 15 de septiembre, el coordinador del Grupo Parlamentario priista, Francisco Cienfuegos, propuso la creación de un fondo de becas que permita a niñas, niños y adolescentes de hasta 17 años y 11 meses cuyos padres fallecieron por coronavirus continuar con su educación básica.

Cienfuegos calcula cerca de 25 o 30 millones de pesos de una partida especial en el presupuesto 2021. Las becas serían entregadas a través de la Secretaría de Educación.

“Para la correcta aplicación, se propone que los beneficiarios sean menores que se encuentren inscritos en escuelas públicas, de nivel preescolar, primaria, secundaria y medio superior, bajo un sistema escolarizado, semi escolarizado y educación en línea”, detalló en el Congreso.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/2020	ESTADOS	13

## Cumple 6 días el bloqueo a vías

Durante 112 horas se ha mantenido el bloqueo a las vías del tren en la comunidad de Caltzontzin, en Uruapan.

La Asociación de Industriales del Estado de Michoacán (AIE-MAC) indicó que el cierre al paso en las vías férreas lleva seis días consecutivos, desde el 2 de octubre, por parte de al menos 60 maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

Los profesores han provocado incendios y atravesado piedras en Caltzontzin, hechos que han afectado hasta el momento la movilidad de 22 trenes y el correcto funcionamiento del puerto de Lázaro Cár-

denas. Respecto a la tenencia Las Guacamayas, en Lázaro Cárdenas, se informó que en el sitio hay presencia de elementos de la Policía Michoacán y de la Guardia Nacional.

En Pátzcuaro, reportan la presencia de aproximadamente 15 maestros, sin bloquear las vías, y en el sitio se encuentra la Policía Michoacán.

Demandan plazas para sus egresados 2019-2020, así como pagos atrasados, mientras el Gobierno Federal indica que ya cumplió, y el estatal manifiesta que los recursos no alcanzaron, pues persiste un déficit de 2 mil 400 millones de pesos para pagarle al magisterio.

A la par, jóvenes de la Organización de Normales Oficiales del Estado de Michoacán reforzaron sus protestas en Morelia. /QUADRATIN



# OPINIÓN

## SEP

- **Columna Frentes Políticos / Casi aprobados (Excélsior, p. 14)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Nuevos pasos a la dictadura / Jesús Zambrano (El Universal, p. 13)**
- **Columna Esquina (La Crónica de Hoy, PP)**
- **Columna ¿Será? / México y la ciencia están de luto (24-Horas, p. 2)**
- **Columna Jueves de encierro / Fideicomisos: nada que lamentar, parte 2 (24-Horas, p. 10)**
- **Columna Pulso político / Imparable, la extinción de fideicomisos (La Razón, p. 10)**
- **Columna Ciencia y Política / La ciencia recibe otro golpe (Milenio, ON LINE)**
- **Columna Línea Independiente / El error de desaparecer fideicomisos (ON LINE)**
- **Columna Kiosko / Hacen limpieza en educación (El Universal, p. 15)**
- **Columna Fronteras de la Ciencia / Desaparecen los fideicomisos luego serán investigados (Ovaciones, p. 11)**

## SNTE/CNTE

- **Columna La Divisa del Poder / ¿Existe la Secretaría de Gobernación? (24-Horas, p. 3)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/2020	NACIONAL	13

# FRENTE POLÍTICOS

**1. Gran moño negro.** Se fue, a los 77 años, uno de los mexicanos más destacados en la historia, el único condecorado con el Premio Nobel de Química en 1995. **Mario Molina**, químico, científico, enamorado de México, dio al mundo con sus investigaciones los descubrimientos del daño a la capa de ozono. El presidente **Andrés Manuel López Obrador** escribió en su cuenta de Twitter: "Lamento el fallecimiento del doctor **Mario Molina Pasquel y Henríquez**, destacadísimo científico mexicano, defensor del medio ambiente". Doctor en fisicoquímica por la Universidad de California, Berkeley, Estados Unidos, **Molina** fue pionero y uno de los principales investigadores a nivel mundial de la química atmosférica. Deja un legado universal y, a la vez, se convierte en el mejor ejemplo de la grandeza de los mexicanos. Hay luto astral.

**2. Voraz.** En septiembre de 2017 se dieron a conocer videos de una bodega privada, en Chilpancingo, donde se mostraba a trabajadores del gobierno de **Héctor Astudillo** acumulando toneladas de víveres para damnificados, entre ellas despensas del Fonden, en un lugar que no cumplía con los lineamientos para preservar productos perecederos, porque estaban al aire libre. Y ahora, con una desfachatez monumental, **Astudillo** se pronunció en contra de la desaparición del Fonden. Es tal el cinismo que, inclusive, el mandatario fue más allá: demandó incrementar el presupuesto de la bolsa federal que se reparte a las entidades que sufren catástrofes naturales. ¿Habrás visto cara más larga? Primero maneja mal al Fonden y ahora pide su permanencia y más dinero. Insaciable.

**3. ¿A escena?** Confundiendo la política con el show business, las senadoras panistas **Xóchitl Gálvez** y **Kenia López** llegaron a la tribuna, la primera con mandarinas en cestos, y la segunda con globos, en una muy malograda intención de ridiculizar un tema de tanta trascendencia como la discusión de la consulta popular sobre el juicio a actores políticos. Lejos de sostener argumentos o un debate de mediano nivel en el pleno del Senado intentaron burlarse de la consulta enviada por el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Sin propuesta alguna, las legisladoras albiazules recurrieron a su estrategia de siempre, convertir en un acto circense la actividad legislativa. Los albiazules andan perdidos también en la cuestión creativa y los únicos que acaban ridiculizados son ellos mismos. Y todavía les pagan.

**4. Casi aprobados.** Mañana se podría definir si en Campeche existen las condiciones de seguridad para reiniciar el regreso a clases presenciales, informó **Esteban Moctezuma**, titular de la SEP. El funcionario reveló que "tendremos una reunión virtual con **Carlos Miguel Aysa**, gobernador de Campeche y con el subsecretario **López-Gatell**". Informó que ya se dieron lineamientos a los profesores para el regreso a clases con la nueva intervención, en lo que integra el regreso escalonado, mismo que, insistió, "será voluntario" para las familias, que determinarán si por cuestiones de seguridad prefieren que sus hijos se mantengan con las clases en línea. Por lo que compete a la SEP, el programa Aprende en Casa es la herramienta que ha logrado mantener a los estudiantes lejos del centro de la pandemia.

**5. Agujeros.** Las finanzas públicas tienen la tradición de enormes fugas de dinero. El presidente **Andrés Manuel López Obrador** envió a la Cámara de Diputados su iniciativa de ley para que no haya intermediarios en el proceso de crédito que otorgan tanto el Infonavit, como el Fovissste, a fin de que los beneficiarios de estos préstamos puedan elegir libremente qué hacer con el dinero. El jefe del Ejecutivo envió a la presidenta de la Cámara de Diputados la propuesta de reforma a diversos artículos para que los trabajadores dispongan de los créditos y poder comprar, construir, ampliar o remodelar una vivienda. La iniciativa pretende fomentar la movilidad habitacional de los trabajadores de-rechobahientes, y es no sólo inmoral que haya intermediarios que se beneficien de la necesidad ajena. Bien.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/2020	OPINIÓN	13

## Nuevos pasos de dictadura

**JESÚS ZAMBRANO**

**A** casi dos años de este gobierno, siguen presentándose eventos que confirman una y otra vez que el proyecto político del Presidente López Obrador no es el de mejorar la vida democrática de México ni la calidad de la existencia de sus habitantes y ciudadanos. Por el contrario, su agenda lesiona instituciones, reglas, libertades y derechos que han sido conquistados en una larga lucha contra el exacerbado poder presidencial, que ha sido perjudicial para el país.

En los prolegómenos del sexenio, parecía exagerado advertir que su posible llegada al poder nacional significaría un retroceso antidemocrático e, incluso, hubo quienes creían que entraría en razón y no cometería locuras.

En este espacio, he hablado ya de que se escuchaban peligrosos "pasos de dictadura" ante decisiones tomadas con el argumento de acabar con un pasado al que ha caracterizado, según su rampona narrativa maniquea y binaria, como totalmente malo.

Para él, su triunfo se dio gracias a sus atributos y no, como consecuencia de un proceso de luchas sociales y políticas que, paulatinamente, fueron venciendo al autoritarismo presidencial y abrieron el sistema político mexicano hasta convertirlo en uno de efectiva competencia política democrática donde se reconocieron a cabalidad los derechos de la gente.

Pero hoy, queda claro que la "cruzada" del Presidente no es para nada contra el neoliberalismo, el conservadurismo, la mentira o la corrupción, fenómenos que —hoy— se fortalecen bajo el manto de una transformación fársica.

Su afán es el de minimizar hasta anular la democracia liberal y representativa porque le estorba para culminar la instauración de su hegemonía, que tiene como característica esencial, la restauración del modelo autoritario con nuevas modalidades.

Por ello, por increíble e irracional que parezca, ha decidido extinguir 109 fideicomisos que le permitirán concentrar casi 70 mil millones de pesos en recursos adicionales para disponer de ellos sin

controles y en total opacidad.

No importa que, con ello, afecte el desarrollo científico nacional, se paralicen programas de investigación esenciales, así como a prestigiadas instituciones de educación superior.

Tampoco le importa afectar a los creadores, a la juventud, a los defensores de derechos humanos y a periodistas víctimas de violencia o el Fonden y el fondo para atender enfermedades crónico-degenerativas.

Sólo le interesa seguir concentrando recursos para destinarlos a sus caprichosas obras faraónicas, y financiar sus clientelas que

le garanticen votos con los que pueda vencer a un electorado cada día más inconforme.

En este contexto, no debe perderse de vista cómo la mayoría de ministros de la Corte se doblegó frente al poder presidencial al decidir someter a consulta popular, la aplicación o no de la justicia. Ahora también el Poder Judicial se concentra en el Ejecutivo.

Así, contrario a lo que señala la Constitución, todos los poderes del Estado se depositan de facto en uno solo: El Ejecutivo, como sucede en las dictaduras.

Son claros signos de dictadura, a la mexicana, pero dictadura al final de cuentas. Nuestra débil democracia.

Ante este preocupante panorama, urge crear un amplio frente democrático entre todas las fuerzas políticas y sociales, así como los sectores y personalidades de la sociedad civil que estén dispuestas a sumar voluntades para defender libertades, derechos y las bases esenciales de nuestra República.

México es más grande que el poder de un pretendido dictador-zuelo. La unidad no es "contra AMLO" o "contra Morena", sino en favor de México y su gente. ●

*Presidente nacional del PRD*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/2020	PP	1

### LA ESQUINA

Ha muerto un mexicano de excepción. Mario Molina fue un científico capaz de entender la importancia del equilibrio ecológico para la vida y el desarrollo de las sociedades. Puso sus conocimientos al servicio de la humanidad, al subrayar que los problemas ambientales se deben combatir globalmente y que la economía no puede mirar al corto plazo, sino que tiene que ser sustentable. Es una pérdida que no se pueda seguir escuchando su voz, pero su legado universal persiste.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/2020	PÁG. 2	2

## [ ¿SERÁ? ]



### México y la ciencia están de luto

Justo cuando se debate en México sobre la desaparición de fondos y fideicomisos que garantizaban la aplicación de recursos a varios proyectos de investigación científica murió **Mario Molina**, quien nos mostró la importancia de la ciencia ante problemas concretos. Su investigación sobre el impacto que causan a la capa de ozono los cloro-fluorocarbonos, trajo como consecuencia que se tomaran medidas para contrarrestar el daño. La partida del premio Nobel de Química debería hacer reflexionar a los tomadores de decisiones sobre el papel de la ciencia ante las crisis. Descanse en paz.

### Morena tendrá presidente

Finalmente el Movimiento de Regeneración Nacional tendrá presidente. Hoy termina de levantarse la encuesta de la que saldrá el nuevo dirigente, luego de una serie de vicisitudes que incluyeron acusaciones de corrupción y de oportunismos, así como algunos artilugios legales interpuestos por algunos de sus participantes. Hay encuestas que ponen a **Mario Delgado** al frente, aunque, así como se ha dado el proceso, hay que esperar hasta el último momento, porque como dicen por ahí: esto no se acaba hasta que se acaba. ¿Será?

### El Fonden en agonía... aún respira

Después del debate... y descontón que protagonizaron los diputados al discutir los fideicomisos, incluido el Fonden, el presidente de la mesa directiva del Senado salió a decir que defenderán el Fondo Nacional de Desastres Naturales. Así es que, aunque en San Lázaro lo desaparezcan, en el Senado podría sobrevivir. ¿Será?

### ¿Habrá final de fotografía?

Comienza la carrera por la conquista de la titularidad de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, que pronto dejará vacante **Alfonso Durazo**. Por supuesto que hay varios interesados en llegar primero a la meta. Ya hay uno quien es el gran favorito para llevarse la medalla en esta competencia pero, como en todo, siempre puede haber sorpresas. Nos comentan que, si bien hay un fuerte competidor, hay al menos otro que puede dar la batalla y cerrar fuerte. ¿Su nombre?, nos aseguran que en breve se sabrá. ¿Será?

### Sin necesidad de gastar

Desde Morena nos dicen que es muy buena propuesta la que hace el senador **Ricardo Monreal** para que la consulta pública para enjuiciar a expresidentes se haga el mismo día que las elecciones intermedias, pues esto significaría un ahorro de cerca de 8 mil millones de pesos que bien pueden hacer la diferencia dirigidos hacia el apoyo de otros temas sociales. Por lo menos así lo expresó también **López Obrador**, quien avaló totalmente la idea. ¿Será?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/2020	CDMX	10

## Fideicomisos: nada que lamentar, parte 2



**E**scribía la semana pasada en este espacio, con motivo de la propuesta de desaparición de no sé cuántos fideicomisos, confirmada ayer por los diputados -ya saben que semper fidelis-, que no había nada que lamentar. Que son quejas de los machuchones, de los chayoteros, de los que no supusieron que revisarían sus privilegios y ahora los perdieron. Bueno, nuestro

Presidente, Padre de Pueblos, Primer Promotor de la Cultura y de la Ciencia No Neoliberales, no tardó en confirmar que, en efecto, nada hay que lamentar, no, por principio de cuentas, en lo que respecta justamente a la ciencia, la cultura, las artes. Que en esa cabeza prodigiosa, ese cerebro de excepción que tiene soluciones a literalmente todo -¿se imaginan, por ejemplo, lo bien que estaríamos si escucháramos sus consejos de salud?-, ya había un Plan B que era mucho mejor que el Plan A, el neoliberal.

El Plan B consiste en que dos personas, suponemos que por el mismo sueldo que cobran en la administración pública, tomen todas las decisiones en esos ámbitos: José Álvarez Lima, director de Canal Once, "revisará" todo lo que tenga que ver con cultura, sí, pero también con la educación y el

deporte. En cuanto a la ciencia y la tecnología... ¡Acertaron! ¡Elenita Álvarez-Buylla! Sí: el espíritu Conacyt se extiende por el suelo patrio.

Respecto a Álvarez Lima, solo una observación. Ya que su trabajo en el Once quedó hecho y consagrado -¿qué más se le puede pedir, cuando ya tenemos el programazo de John Ackerman y Sabina Berman y el de Gibrán Ramírez?-, podemos asignarle más responsabilidades. ¿Por qué a la cultura, la educación y el deporte, señor Presidente, no le sumamos, por ejemplo, el turismo y la protección a periodistas? Digo, por lo de la austeridad republicana.

Respecto a Elenita, nada que apuntar. Impecable como es, ya dejó claro que la lana para la ciencia se seguirá yendo a la ciencia, o sea... al Tren Maya y a Jóvenes Construyendo el Futuro. Confío en que le

quede un extrita para proyectos de ciencia no neoliberal, como, no sé, la promoción del temazcal como antídoto contra el Covid, o la creación de una academia de danzas de la lluvia para remplazar los cultivos transgénicos, que, según sabemos, cargan la semilla del diablo.

Me hubiera gustado hablar del caso del cine. Por falta de espacio, solo puedo decir que menos mal que los legisladores no atendieron a la carta firmada por los del gremio. Qué sorpresota, ¿no? Es que esto ya cambió. Sonrían: con suerte, mañana tienen que negociar con Epigmenio Ibarra.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS



• PULSO  
POLÍTICO

Por **Francisco  
Cárdenas Cruz**

**Imparable, la extinción  
de fideicomisos**

fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Solo hasta que la bancada de Morena aceptó retirar la reserva que proponía facultar a la Secretaría de Salud a disponer con discrecionalidad de los recursos del Fondo de Salud para el Bienestar --101 mil millones de pesos más-- se logró reanudar la sesión de la Cámara de Diputados que inició el martes para continuar la discusión de la imparable extinción de fideicomisos.

Uno de ellos, el Fondo de Desastres Naturales, que tras el huracán que azotó la madrugada de ayer en siete municipios de Quintana Roo, entre ellos Benito Juárez-Cancún, y Solidaridad-Playa del Carmen, es cuando más se requería, estaba convertido en "caja chica" de exfuncionarios, según declaró ayer el Presidente López Obrador.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/2020	MÉXICO	10

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La iniciativa de consulta popular declarada constitucional por la Suprema Corte de Justicia para enjuiciar a "actores políticos", puesta a discusión en la sesión del Senado provocó un agarrón entre integrantes de las bancadas de Morena y la oposición, pero al final fue aprobada en lo general y en lo particular.

Ahora se pondrá a ajustar la fecha para que se realice no el primer domingo de agosto de 2021, como lo establece hoy la Constitución, sino el mismo día de las elecciones, el 6 de junio del año que entra, para "evitar el oneroso gasto" calculado en ocho mil millones de pesos que costaría hacerla después, declaró el líder de la mayoría, Ricardo Monreal.

Al mismo tiempo, el también presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado anunció la presentación de una iniciativa para reformar el sistema de justicia y continuar en la línea de la austeridad, por lo que propone lograr una efectiva descentralización y mayor eficiencia de atribuciones del MP de la Federación y expedir la Ley de la FGR.

Rotundo rechazo presidencial a la petición del Fondo Monetario Internacional de posponer la construcción de la refinería de Dos Bocas, porque, dijo, "ahora son otros tiempos y ningún organismo financiero dictará la política económica de México, como ocurría antes".

Don Mario Molina, Premio Nobel de Química 1995 y un hombre de enorme prestigio y reconocimiento mundial, falleció ayer a los 77 años, justo cuando a propuesta del Ejecutivo federal la comunidad científica a la que perteneció, es desaparecida por la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados.

De las 15 gubernaturas que estarán en disputa en las elecciones del año que entra, al menos 10 de los actuales superdelegados del Gobierno federal se aprestan a renunciar para ser candidatos de Morena a esos cargos, tal como se los pidió el Presidente para que abandonen su actividad gubernamental y se dediquen a la electoral.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/2020	OPINIÓN EDICIÓN MONTERREY	ON LINE

CIENCIA Y POLÍTICA

# La ciencia recibe otro golpe



LUIS EUGENIO TODD

*Se clausuran  
los fideicomisos.*

El título de este artículo significa que no es la primera vez que la ciencia no es tomada en cuenta, pues desde 1970 que nació el Conacyt, los gobiernos han hecho como que no saben de la importancia de la ciencia en el desarrollo y le han dedicado, en ese tema, miserias en los presupuestos.

Ahora, dentro de los 109 fideicomisos desaparecidos, se acabó con los de la ciencia y Álvarez-Buylla, hija de un gran investigador, nunca se podrá quitar de la cabeza que fue cómplice, pues no pudo convencer al Presidente de que ese es el mecanismo con el que ha trabajado el Conacyt, a través de proyectos concretos.

Yo estoy apenado por la ignorancia de los diputados o por la disciplina, pues más bien parecen soldados que defensores del derecho. Ellos recibieron una indicación y dijeron rápidamente, como siempre, que hay corrupción, que no probaron nunca y se van a desaparecer todos los fideicomisos, incluyendo el Fonden y el de la Ciencia, sin la cual no habrá tecnología, ni patentes y valor agregado, y seguiremos perdiendo la soberanía que tanto defendemos en los discursos.

*Descartes: Pienso, luego existo... La ignorancia supina de los diputados no es excusa.*

luisetodd@yahoo.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/2020	OPINIÓN EDICIÓN LEÓN	ON LINE

LÍNEA INDEPENDIENTE

## El error de desaparecer fideicomisos



VICENTE ESQUEDA MÉNDEZ

*“¡Ay de los que nunca  
están faltos de razón!  
Siempre están equivocados”  
-Príncipe de Ligne-*

En los últimos días, se dio a conocer la discusión y aprobación en la Cámara de Diputados Federal, de iniciativas del partido Morena para desaparecer 109 fideicomisos públicos, destinados a apoyar temas diversos como la investigación, financiamiento rural, desastres naturales, derechos humanos y periodistas, minería, pensiones, cine, deporte, mypimes, y áreas metropolitanas del país.

Como antecedente, debe señalarse que López Obrador ordenó la publicación de un decreto el 2 de abril de este año, para extinguir fideicomisos bajo el argumento de la austeridad y la transparencia; dejando excluidos a los constituidos por mandato de ley, porque no tenía facultades para ello.

Por eso ahora, y aunque hubo manifestaciones en contra de instituciones civiles, colectivos como “#NoNosPoliticen”, investigadores, artistas, periodistas, ex ministros, y defensores de derechos humanos; la mayoría de diputados del partido del Presidente siguieron sus instrucciones, dando la espalda a diversos sectores de la sociedad mexicana, al aprobarla extinción de los fideicomisos creados por ley, que eran los que le faltaban.

De acuerdo con la ley, los fideicomisos y fondos de inversión similares, tenían como objetivo impulsar las áreas prioritarias y estratégicas del desarrollo, permitiendo etiquetar y comprometer el gasto gubernamental, ya que mediante esa figura, los recursos no gastados en un ejercicio fiscal, no tendrían que regresarse a la Tesorería Federal, permaneciendo en el fideicomiso.



**MILENIO**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/2020	OPINIÓN EDICIÓN LEÓN	ON LINE

El monto aproximado de los 109 fideicomisos que se extinguen es de 69 mil millones de pesos, y si tomamos en cuenta el intento de último minuto de los diputados de Morena por también desaparecer el fondo de protección contra gastos catastróficos que es de 100 mil millones de pesos y que al final no les fue favorable; es evidente la gran necesidad que tiene López Obrador de dinero sin etiquetar.

Y aunque el Presidente ha dicho que se está haciendo una revisión para saber si estaban bien aplicados los fondos, y evitar que aviadores sigan operando; la realidad es, que se hicieron las cosas al revés; primero debió hacerse un análisis considerando la información de las auditorías a los fideicomisos, y después determinar objetivamente cuales debían extinguirse.

Se avecina un problema relacionado con la enorme cantidad de recursos que debido a la extinción de los fideicomisos, pasará de inmediato al Gobierno Federal sin que sepan en qué lo van a usar; y tomando en cuenta el manejo discrecional de dinero que hemos visto, es probable que acabe siendo mal empleado con un enfoque electoral, dejando olvidadas la eficiencia, transparencia y rendición de cuentas, que eran supuestamente el objetivo.

**\*Abogado y Maestro en Derecho Constitucional y Amparo. Magistrado del Tribunal de Justicia Administrativa 2010-2017**

<https://www.milenio.com/opinion/vicente-esqueda-mendez/linea-independiente/el-error-de-desaparecer-fideicomisos>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/2020	NACIÓN	3

## ¿Existe la Secretaría de Gobernación?



**E**n la Consejería Jurídica de la Presidencia, que encabeza **Julio Scherer Ibarra**, se quedaron con cara de ¿what? ante las versiones que señalan a la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, como la responsable de algunos abusos mediáticos que ha recibido el consejero presidencial.

Cierto o no, el hecho irrefutable es que Scherer tiene mucha más influencia y cercanía con López Obrador que la Secretaría de Gobernación, a quien le estallan un día sí y otro también conflictos políticos y sociales que no ha podido resolver.

El tema de la disputa por el agua entre Chihuahua y el Gobierno federal es un asunto

en el que, tratándose de temas de seguridad interna, Sánchez Cordero debería tener mayor participación y no dejar toda la carga -y el protagonismo, por supuesto- al canciller **Marcelo Ebrard**.

El bloqueo de las vías del tren por los yaquis en Sonora y la CNTE en Michoacán, son también conflictos que se resolvían en la Secretaría de Gobernación.

Igualmente se ha dejado crecer la inconformidad -en miles de casos justificada- de las mujeres que buscan llamar la atención de la autoridad por los abusos y violaciones que han sufrido en sus derechos humanos.

No hay mediación y si la hay, ésta arroja resultados mediocres para el país y para el propio López Obrador.

Los conflictos sociales crecen; la pandemia dejó de ser un asunto estrictamente médico para convertirse en político y siguen sin atenderse los efectos políticos y sociales de la inseguridad.

La secretaria Sánchez Cordero ha sustituido su actuar con el envío de tuits sobre temas que lastiman profundamente a la sociedad

mexicana, como el de los feminicidios o las marchas de las mujeres que exigen atención.

Se creía que, por ser exmiembro de la Suprema Corte, sería interlocutora entre el Gobierno de la 4T y el Poder Judicial y no lo ha sido; el papel ha sido desempeñado por Scherer.

Nisiquiera en el tema de la despenalización del uso lúdico de la marihuana, en la que ella estuvo a favor y cuya iniciativa en sentido positivo salió de su despacho, ha progresado en el debate nacional.

....

Morena retiró el transitorio con el que proponía que se extinguiera el Fondo de Salud para el Bienestar, con lo que se destrabó la discusión sobre la desaparición de 109 fideicomisos.

Pero el hambre de los diputados de Morena y sus rémoras por los recursos del fondo sigue ahí.

De hecho, el coordinador de los diputados, **Mario Delgado**, anunció que en breve su bancada presentará una iniciativa de reforma a la Ley General de Salud para que la Secretaría del ramo pueda hacer uso de los 101 mil millones de pesos del Fondo "para la compra de vacunas contra el Covid-19".

Mmmm, pues no hace mucho el presidente López Obrador dijo que había una bolsa garantizada de 20 mil millones de pesos para las famosas vacunas.

¿Entonces?

....

Por cierto, ¿alguien de ustedes conoce, sabe, ha escuchado, se enteró, lo vio en redes o por otro medio, si alguno de los 100 ganadores de la rifa-no-rifa del avión-no-avión cobró ya su premio de 20 millones de pesos?

La pregunta viene al caso por que, a tres semanas del sorteo no se ha publicitado en la Mañanera la entrega de los premios.

Igual se los dan en abonos chiquitos o de plano no se pagarán hasta que se resuelva la disputa jurídica por los 2 mil millones de pesos entre el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado y la Fiscalía General de la República, pleito que reveló en su carta de renuncia **Jaime "El apestado" Cárdenas**.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/2020	OPINIÓN	15

## KIOSKO

### Otra de don Samuel; ahora le dan olímpicamente el avión

:::: Desde Nuevo León, nos cuentan que cuando todos pensaban que el senador **Samuel García Sepúlveda** (MC) por fin tomaría en serio su carrera, sigue sin quererse quitar el estigma de arlequín, pues recientemente se volvió tendencia un video de su esposa, **Mariana Rodríguez**, en el que don Samuel hablaba de sus planes y al preguntarle a doña Mariana cómo lo veía, ella sólo cuestiona a la ciberaudiencia: “¿Quieren ver mis tenis?, ¿qué tal?, fosfo, fosfo”. Eso sí, ahora doña Mariana puso de moda el chacoteo y varios ya aplican la nueva forma de evitar preguntas incómodas: —“¿Qué sacaste en el examen?” —“¿Ya vieron mis tenis? Fosfo, fosfo”.



Mariana Rodríguez

FOTOS: ESPECIALES

### Dirigente estatal, apadrinado

:::: Nos platican que, en Morelos, el conflicto por la próxima dirigencia nacional de Morena resulta “pecata minuta”, pues el dirigente local del partido, **Gerardo Albarrán Cruz**, tiene sus propias batallas internas. Nos explican que don Gerardo no puede pisar el comité local porque está tomado por un grupo de militantes inconformes que exige transparencia con los recursos públicos y su destitución; sin embargo, don Gerardo se siente seguro en el puesto, ya que es secreto a voces que tiene como “padrinos” a los hermanos Rabindranath y Radamés Salazar Solorio, subsecretario de Gobernación y senador de la República, respectivamente, por lo que don Gerardo canta a los cuatro vientos: “¡Pero sigo siendo el rey!”.



Gerardo Albarrán Cruz

### Busca alcalde medidor para diálogo con colectivos

:::: Quien se metió en camisa de 11 varas en Sinaloa, nos comentan, es el alcalde de Mazatlán, **Luis Guillermo Benítez Torres** (Morena), pues el área jurídica del ayuntamiento interpuso una denuncia ante la fiscalía estatal por los daños causados a la sede oficial el pasado fin de semana por parte de colectivos feministas, y más se prendió la hoguera cuando el secretario municipal, José de Jesús Flores Segura, advirtió que por los daños habría detenciones. Nos cuentan que las activistas los tacharon de misóginos y represores, y se plantaron frente a la alcaldía para retarlos a meter a todas a la cárcel, por lo que don Guillermo anda en búsqueda de un mediador que apague el fuego antes de que se salga de control.



Luis Guillermo Benítez Torres

### Hacen limpieza en Educación

:::: En Guanajuato, nos comentan que quien ya encontró acomodo fue el expresidente estatal del PAN, **Ricardo Alfredo Ling Altamirano**, pues desde hace unos días cobra como jefe de asesores de la secretaria de Educación del estado, Yoloxóchitl Bustamante Díez. Nos cuentan que doña Yoloxóchitl realizó limpieza en su dependencia despidiendo a varios funcionarios que “ya habían cumplido su ciclo” y don Alfredo prácticamente le vino como caído del cielo para una de las vacantes, pues se presentó con un bonche de cartas para acreditar su trayectoria en cargos públicos y privados, por lo que le llenó el ojo de inmediato a la exdirectora del IPN, quien ahora lo presume por todos lados.



**OVACIONES**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/10/2020	SEGURIDAD	11



**Desaparecen los fideicomisos luego serán investigados**

**N**inguna transformación profunda de cualquier gobierno del mundo será posible sin contar con un eficiente apoyo a la ciencia, tecnología e innovación, sin embargo en nuestro país las cosas no van por ahí.

Ayer tristemente nuestros legisladores en su mayoría de Morena, dieron un paso atrás en este sentido y dividieron al Congreso de la Unión, a optar simplemente por desaparecer a 109 fideicomisos creados expresamente para fortalecer estos rubros y otros importantes más, con el argumento de no ser transparentes y haber sido creados por los gobiernos pasados, neoliberales y corruptos.

Entonces los fideicomiso serán desaparecidos y luego investigados, no al revés como dicta el sentido común. Y las actividades mencionadas arriba que sean justificadas serán siguiendo apoyadas de manera directa por el gobierno, sin más información o certeza alguna.

Sin demostrar la corrupción en dichos fondos y a pesar de contar con mecanismos claros de regulación, vigilados por las mismas instancias federales y resguardados por la misma Secretaría de Hacienda y Crédito Público del actual gobierno, no veo la razón de desaparecerlos, por lo contrario deberían ser fortalecidos en todos sus sentidos, por su importancia que aportan a la sociedad y al país.

Dichos fondos (fideicomisos) no solamente contaban con el apoyo del presupuesto federal, sino que además eran financiados también por los gobiernos estatales, empresas privadas, fundaciones nacionales e internacionales así como recursos autogenerados por los mismos investigadores universitarios, los cuales eran trasladados a la SHCP, para después devolverse a cada institución SIC, entonces no todo el dinero aportado es del gobierno federal, del cual no se dice nada.

Instituciones, universidades, centros de investigación como el CIDE, CINVESTAV del IPN; especialistas y científicos, estudiantes de posgrado, cineastas, atletas de alto rendimiento, periodistas, artistas, campesinos, organizaciones de derechos humanos y otras ramas más, serán afectados al ser desconocidos sus derechos y logros de muchos años con la desaparición de dichos fondos.

Hay contradicciones claras del gobierno federal sobre el futuro e impulso a la ciencia, tecnología, cultura, deporte y otras áreas importantes, pues se ha dicho por un lado que el recurso sustraído de los fideicomisos serán utilizados para comprar vacunas contra el COVID-19 (¿pero no que ese dinero para las vacunas ya lo tenían?), pero que también los fondos no serán desaparecidos y que serán devueltos en un mes, que serán investigados pero primero aniquilados y que con estas acciones habrá ahorros. Ya no entendi... ¿usted sí?

No sé, si con estas acciones ya le midió el gobierno federal las repercusiones que tendrá más adelante, de las que podrá ser objeto por la sociedad que voto por Andrés Manuel López Obrador. Me da la impresión que sus cercanos del gabinete no le explica bien las cosas o las desconocen y lo meten en cada situación o no se atreven a contradecirle. Algo pasa.

**FRONTERAS.** La ciencia de capa caída. Lamentamos el fallecimiento del doctor **Mario Molina**, distinguido universitario mexicano y **Premio Nobel de Química 1995**. De igual manera expresamos nuestras condolencias a familiares y amigos por la lamentable pérdida del **Mtro. René Gadea Alvarado, Titula del órgano Interno de Control en la Secretaría de Trabajo y Previsión Social.**

**Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional de Locución 2017.**  
ferfuentesmty@hotmail.com Twitter: @ferfuentesmty